

EL AUTONOMISTA

SEMANARIO REPUBLICANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza del Molino, 4, 3.º

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital... 1'25 peseta trimestre
Fuera... 1'50 » »

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

á precios convencionales

RUMORES

Circula hace días el rumor de que Rusia pretende una estación carbonera en el Mediterraneo. ¿Dónde crearán ustedes que dicen que ha fijado sus ojos? ¿En algún puerto de Francia, que es hoy su amiga? No; en Mahón ó en Ceuta, que pertenecen á España. Para que nos aliemos con ella.

Si ahora que no liga á las dos naciones ningún especial vínculo, intenta ya Rusia despojarnos, ¿qué no haría si mañana pudiese invocar para con nosotros una estrecha alianza? Ignoramos si el rumor es cierto; mas todo es posible en el periodo de rivalidad y de conquista por que atravesamos.

¿Una estación carbonera! ¿Y para qué la necesita Rusia en el Mediterráneo? Es donoso eso de las estaciones carboneras. Si son imprescindibles para proveerse de carbón en los largos viajes ó en dilatadas tierras, lo mismo lo son para las naciones chicas que para las grandes y poderosas: ¿cómo no las solicitan sino las grandes?

Se busca en esas estaciones el medio de poner el pie en ajenos territorios que se codicia, y sería en nosotros la mayor insensatez dejar que Rusia, ni nación alguna, lo pusiera con este pretexto en ningún punto del continente ni en ninguna isla.

Piensa Silvela muy poco y es muy poco patriota si insiste en que nos aliemos con Rusia y Francia. ¿Qué ganaríamos nosotros con que esto se realizara? Habríamos de invertir enormes sumas en un grande ejército y una grande armada, y como seríamos siempre los más débiles, pareceríamos meros auxiliares de la nueva alianza.

Aliados estuvimos con Francia en el pasado siglo, y nos costó bien caro. Con Francia perdimos en Trafalgar nuestros mejores buques y nuestros más hábiles marinos, y de Francia recibimos, en los primeros años del siglo, multitud de agravios. Disponía Francia de nuestros barcos como si fueran suyos, y un día, sin consultarnos, cedió las islas Baleares á uno de los prin-

cipes de Italia, á quien había arrojado del trono. ¿No fué luego por nuestra alianza, que pudo llevar sus tropas á Portugal y luego apoderarse sin lucha de nuestras principales plazas?

Lo dijimos y lo repetimos, es Silvela, por su ligero pensar y su vano deseo de pasar por hombre de Estado, uno de nuestros más peligrosos políticos. Sentiríamos que volviera á tomar las riendas del Estado. Le tememos. Le tememos viéndole tan apegado á sueños de gloria, y tan poco apreciador de los males de la Patria y sus remedios. Tendrán los demás políticos de la Monarquía menos inteligencia, y cuidarán también poco de elevar la cultura general, y contribuir al fomento de las artes; pero no soñarán con hacer que reverdezcan los laureles de San Quintín y de Lepanto, ni con ir á civilizar naciones cuando no sabemos civilizar la nuestra.

LA INSTRUCCIÓN PÚBLICA

No estamos nosotros por la multitud de asignaturas que comprende el bachillerato. En seis años es imposible que las abarquen inteligencias que no sean muy privilegiadas. Salen así de los Institutos jóvenes que saben poco y prontamente lo olvidan.

Tómese, por ejemplo, lo que ha de aprender un alumno de 13 ó 14 años en el tercer curso de esta segunda enseñanza. Ha de aprender latín, historia de España, geometría, lengua francesa y geometría comercial y estadística. Además dibujo y gimnástica. Ha de estudiar en cinco obras de texto y pasar diariamente en sus cátedras de tres á cuatro horas. No olvidamos que las lecciones son casi todas casi alternas. Pasarán los discípulos mucho más tiempo en el Instituto si no pueden de una cátedra entrar en otra, sobre todo, si á unas han de ir por la mañana y á otras por la tarde. En idas y venidas perderán en este caso parte del día. ¿Qué horas que-

darán á esos pobres muchachos para su necesaria diversión y esparcimiento y el estudio en tantos libros de texto, todos heterogéneos? La multiplicidad y diversidad de ideas no puede menos de perturbar entendimientos escasamente vigorosos.

Ha de producir, naturalmente, más grave confusión el estudio simultáneo de distintas lenguas. En ese mismo curso se hace aprender el latín y el francés, como si el latín, de suyo, no bastara á absorber la atención de los educandos. Para nosotros es ese uno de los mayores desatinos que contiene el nuevo plan de estudios. Nosotros, como hemos dicho en otro número, suprimiríamos la asignatura relegándola á la facultad de Filosofía y Letras.

Nosotros, reduciríamos, además, á un sólo curso el conocimiento de la lengua patria y el de nuestra literatura. La gramática, ya someramente conocida en la primera enseñanza, se ha de extender en la segunda á la formación de las cláusulas y del estilo y á ligeras nociones así de los diferentes géneros literarios como de su historia. Dedicaríamos á esto una lección diaria y haríamos que la enseñanza no se redujera á dar los preceptos de la composición, antes se extendiese á corregir en la misma cátedra los que los alumnos escribiesen sobre diversos temas. Salen con frecuencia de las aulas los alumnos sin acertar á poner en castellano la más insignificante carta, cosa que no sucede en la vecina Francia.

Ni la lengua alemana ni la inglesa las incluiríamos nosotros en la segunda enseñanza; no porque no las estimemos ni dejemos de considerar provechoso su general conocimiento, sino por la necesidad que sentimos de reducir al menor número de asignaturas las de los Institutos. Las de inglés y alemán las reservaríamos para los estudios elementales de industria y de comercio.

La asignatura de Física, la de Química y la de Mecánica, serían para nosotros las preferentes; sobre todo la de Mecánica, de

absoluta necesidad en todo pueblo que desea el desarrollo de sus artes. Carece de inventiva en el nuestro, y urge darle elementos para que la adquiera.

Cuando se legisla, así en la enseñanza como en otros ramos de la administración pública, no se debe buscar un patrón general, sino acomodar las leyes á las condiciones especiales de la nación para que se las dicta. Aquí, generalmente, nos perdemos por empeñarnos en tomar como modelo otras naciones que se encuentran en situación muy distinta de la nuestra. Abundan aquí y aun sobran los ideólogos: conviene hacer hombres prácticos.

Aberraciones de la Monarquía

Imposible parece que la monarquía crea conseguir algo con pasear por los pueblos de la Península al joven D. Alfonso. Debería hoy más que nunca hurtarle á los indiscretos ojos de las gentes, á fin de evitar juicios nada favorables ni nada favorables pronósticos.

«¿Con que ese joven imberbe, dirán muchos, es el que ha de regir dentro de algunos meses los destinos del Reino? ¿Qué ha de saber él, cuando hombres encanecidos en la política no aciertan á sacarnos del atolladero en que caímos? De tutela necesitan los mozos de su edad según las leyes, y ¿ha de erigirse él en tutor de los pueblos? No descuella por su robustez ni por su talento, y mejor le estaría que le dejaran jugar á los soldados, que no que le pusieran en el trance de mandarlos. ¡Él, jefe del ejército y la armada! ¡Él, árbitro de la paz y la guerra! ¡Él, con veto á la obra de las Cortes!

«Lo que hoy hace aquí falta, es un hombre de grande inteligencia y de firme carácter que rompa con todo lo que nos constriñe y anula, dé libre expansión á todas nuestras energías, y por cuantos medios le sugiera el patriotismo, nos arranque de la ignorancia y la pobreza; un hombre ajeno á todas las preocupaciones y superior á todos los partidos, que no retroceda en el deseo de salvarnos ante las amenazas de los poderosos ni ante los anatemas.

«Ese joven, según se dijo en el Parlamento y acreditaron después hechos gravísimos, recibió una educación temible, la que podía darle una iglesia y una compañía que desde los principios de nuestra revolución se pusieron enfrente del liberalismo y hoy lo combaten aún como incompatible con la religión católica. ¿Podrá ser él quien disuelva las comunidades religiosas, ni ponga coto á la nueva amortización que se verifica ni vede á la Iglesia toda intervención en la vida del Estado?»

A estas y otras más graves consideracio-

nes es fácil que dé lugar la visita del joven Alfonso. Consideraciones son que van contra un régimen verdaderamente absurdo. Porque ¿qué mayor absurdo que entregar las naciones á los azares del nacimiento y permitir que caigan bajo la autoridad de mujeres y niños? En el pasado siglo, bajo la de mujeres y niñas estuvo la Nación por más de cincuenta años.

Vive con todo la monarquía, nos dicen. Vive por la fuerza de la tradición y la rutina, por los muchos que á su sombra medran y gozan, por los fulgores que el trono despide, por las muchas gentes que parecen nacidas para la servidumbre. Por convicción no la quiere ya ningún espíritu despierto; por cariño nadie. Se escandalizan los ciudadanos todos al ver el fausto que la rodea, sobre todo al saber que cuestan al año los reyes más de diez millones de pesetas. ¡Cuánto más no valdría aplicarlos á la enseñanza!, dicen unos; ¡cuánto mejor no sería emplearlos en caminos y canales!, dicen otros.

Subsiste en realidad la monarquía, por la debilidad de los pueblos.

(De *El Nuevo Régimen*.)

LOS FEDERALES DE REUS

El partido federal de esta ciudad ha visto con gusto el manifiesto titulado «Als Federals», que se ha publicado con la firma de D. Ignacio Bo y Singia, D. Pedro Redón y D. Antonio Rovira, porque en él se defiende íntegro el programa de 22 de Junio de 1894; porque se declara que no hay cuestión que esté por encima de la cuestión de la libertad y que el autonomismo de los federales es consecuencia de su liberalismo; porque se afirma que sin la consagración de la libertad individual y de la del derecho á la vida, sin la consagración de la libertad de pensamiento y de conciencia, y, por tanto, la de cultos, y de la separación de la Iglesia del Estado, la efectividad de la autonomía de los organismos superiores es más que problemática; porque manifiesta que no hay alianzas permanentes entre bandos distintos sin abjuraciones de programa, que rechazan como federales convencidos y entusiastas; porque dicen que no quieren localizar nuestros amplísimos ideales; y finalmente, porque vierten la opinión de que el Consejo Regional Federalista de Cataluña no puede cambiar de conducta, en materia de coaliciones, sin solicitar antes el concurso de la Asamblea del partido.

Los federales reusenses estando como estamos de acuerdo con estas manifestaciones, se habrían apresurado á suscribir dicho Manifiesto; pero no lo han hecho, porque se declara en el mismo que los catalanistas,

al igual que los republicanos, son nuestros aliados naturales y que no hay razón para que rechacemos á los unos y aceptemos á los otros, en lo que no estamos conformes, pues consideramos que mientras los catalanistas en su programa, al lado de su amor á la autonomía regional, no hagan constar su amor á los principios democráticos como los demás republicanos, no podemos los federales aliarnos ni permanente ni accidentalmente con aquellos, por la razón de que, si somos federales, es porque amamos la Libertad y la República, ya que el Federalismo es una consecuencia de la Libertad.

(De *La Discusión*, de Reus)

Fragment de "La eterna vida"

¡Sense Deu! ¡Sense un creador eixos innumbrables mons que no pot abarcar la més boja fantasia! ¡Sense un legislador la naturalesa sotmesa, en sos més infims detalls, á inflexibles lleys! Nebulosas dihéu qu'engendraren el sol y 'ls planetas; pro ¿d'ahont sortiren? ¿Cóm entraren en eix moviment de relació que, á nostre entendre, las convertí en foch, en aygua, en rocas? Havian de portar ab elles els gèrmens de tot ésser y de tota vida, ¿ahont els adquiriren? M' explico pel sistema de Darwin la progressió de la vida, no l' origen...

¡Sense Deu! ¡Sense paradís! ¡Sense infern! ¿No tindran, donchs, castich els que visqueren gaudint lo fruit de llurs maldats, ni premi 'ls que se sacrificaren per nobles causes? ¿Quí arrostrará donchs el martiri? ¿Quí no cercará per medis il·licits el fruïr dels bens de la terra? La moral s' en vá á terra.

¡Sense Deu! Voltaire, 'l més atrevit dels filòsops, va reconeixer que n' hi havia. Kant no 'l negá en sa «Crítica de la rahó práctica». Comte, tot hi haver fundat la religió de l' Humanitat, no ó atreví á negarlo. Encare que donantli distintas formas l' adoraren tots els pobles de la terra. Han sigut sempre poch els ateos. ¿S' haurá enganyat en els sigles dels sigles nostre linatge?...

No es pas realment fácil concebir un ésser sense principi ni fi creador de quant existeix; ¿ho es més concebir sense principi ni fi el mon, tot mudances?...

¡L' espay! Heusaquí l' escull. Si fou obra de Deu ¿ahont estava Deu avants que espay hi hagués? Ni ¿d'ahont pogué treure'l? De espay necessitaven les primeres nebuloses pera existir y rodar sobre llurs ejes...

¿May podré desvaneixer mon dubte? No sense la fe, dihen els teolechs. ¿Puch tal volta afirmar lo que ma rahó no afirmí? Per ta rahó, replican, no esquinçarás may el vel que t' amaga la veritat qu' indagas. Y ¿si per la fe? He llegit la Biblia, y he quasi negat á Deu; tals son els disbarats qu' entre moltes veritats enclou. No puch veurer un Deu en Gehová, no 'l puch veurer en Crist...

¡Oh Deu! ¡oh Deu! Si existeixes ¿per qué no 't deixes veurer dels homes. Crehuares tú l' horitzó, encare que fós en el carro que descrigueren els profetes, y tots te reconeixeriem y t' adorariem. ¿Per qué rendí culte al sol tanta y tan diferenta gent sino perque 'l vehien vessant llum, calor y vida sobre la fosca terra? Dihuen que vols que te veigém en tes obres. ¿per ahont sabem que son tevas? Si, aquest es lo problema, aquesta es la qüestió que m' preocupa.

Per no haverte deixat veurer de ningú, qui 't concebí home, qui monstre, qui en la plenitud de la vida, qui vell, qui un, qui trino; uns obrant per tú mateix, altres per divinitats inferiors, per esprits ó nùmens.

¿Quí ets, per fi, tú? ¡ay! Ho ignoren els filòsops de totes les escoles y 'ls sacerdots de totes les reli-

gions. Ningú 't veu més que pels ulls de la fantasia, ningú 't defineix sino per una serie de negacions. ¿Y crech encare en Deu? No crech, ni descrech: sempre 'l dubte.

PI Y MARGALL.

VARIEDADES

Quejas y murmullos

Dicen que andamos mal las buenas gentes, que es nuestra situación, dicen, muy grave. Callad, callad, murmullos inconscientes, que quien guarda del secreto arca y llave afirma que por diáfanas corrientes del mar mas bienhechor sigue la nave; pues si es cierto que el salario hoy decrece, también el pan y todo se encarece.

El triste obrero sin cesar protesta de tanto privilegio irritante, y por toda atención se le contesta que no ha llegado el oportuno instante de reformar esta cuestión, molesta para todo funesto gobernante; y se queda esperando el oprimido este oportuno instante no venido.

Aseguran las clases populares que sólo viven bien hoy los señores que gozan privilegios a millares, soberbios prelados mangoneadores, valancha de ambiciosos militares, pléyade de patricios opresores, restauración del régimen que empaña honor y brillo que gozaba España.

La pública opinión reclama airada multitud de reformas salvadoras, porvenir de una Patria desdichada, harta ya de aptitudes malhechoras; mas pugnan con la cosa restaurada arrogancias y energías redentoras, y somete á aquel que habla, en procesos por hacer rebelión y otros excesos.

El comercio español hecho un bendito el régimen actual también censura, pero al regio Poder le importa un mito tal querella pueril y sin bravura, ya que puede achacar á que es delito la osadía en criticar cosas de altura, y el patricio clamor el pueblo escucha pensando que no habrá pleito ni lucha.

Si hoy pelagra la integridad querida y el astro redentor de nuestra tierra, por hombres detestables oprimida; si el curso progresivo alguien nos cierra, antes la Patria muera envilecida, guerra á todo bribón y á todos guerra! A todo aquello pernicioso y malo al bien de la Nación, palo y más palo.

LAUREANO VILARRUBIA.

Selección de pensamientos

Aunque seas cual el hielo casta, y pura cual la nieve, no evitarás la calumnia.

Más facil es á la belleza transformar á la virtud en meretriz, que á la virtud lograr que la belleza la iguale.—SHAKESPEARE.

¿Qué discurso del hombre será tan elocuente como el silencio de la mujer?—MICHELET.

La más bella y noble ocupación en este mundo es el estudio y la contemplación de la Naturaleza.—PITAGORS.

El talento no ha de ser para saberlo y decirlo todo, sino para saber lo que se ha decir de lo que se sabe.—FIGARO.

Los reyes son fuertes en soldados y débiles en argumentos.—MILTON.

La risa es el sol, que ahuyenta el invierno del rostro humano.—VICTOR HUGO.

Vario y bueno

Para el panteísmo lo infinito y lo finito son idénticos; Dios y el mundo viven de una misma vida; *todo es uno*. Lo finito no es más que lo infinito en sus infinitas determinaciones; lo infinito, un ser, una substancia, una idea de cuya incesante limitación procede sin cesar lo finito. El mundo es Dios; Dios el mundo; el uno para el otro, principio y fin, causa y efecto.

Dios, según Hegel, es la *idea*, el universo las infinitas determinaciones de la *idea*; la humanidad, la *idea* con la conciencia de sí misma.

La inspiración no es una causa, es un resultado; como el rayo nace de la electricidad, nace la inspiración del entusiasmo. Sin electricidad, sin desequilibrio de electricidad entre las nubes y la tierra, no es posible el rayo; sin entusiasmo, sin desequilibrio de entusiasmo entre el hombre y la humanidad, no hay tampoco inspiración; no hay arte ni poesía.—F. PI Y MARGALL.

CRÓNICA

El último jueves, convocados por el señor Alcalde, asistieron al salón de sesiones del Ayuntamiento, algunos industriales, comerciantes y periodistas, al objeto de nombrar, de su seno, una comisión que lleve á cabo un plan de festejos para las próximas ferias.

Nombrada dicha comisión, que se reúne todos los días, sólo debemos decir que EL AUTONOMISTA se ofrece en todo y por todo, á fin de conseguir buenas fiestas, que siempre redundan en beneficio de Gerona.

Hemos recibido una atenta carta firmada por nuestros estimados correligionarios, D. Miguel Laporta, D. Conrado Roure y otros expresándonos su desconformidad con el proceder de los unitarios y escasos federales que se empeñan en desunir el partido federalista, haciendo la guerra al Consejo Regional y al señor Vallés.

Nosotros tenemos dicho lo que pensamos respecto este punto; somos convencidos federales, y para llegar á realizar nuestras ideas, es preciso que haya entre todos verdadera concordia.

Al fin y al cabo, en el fondo los federales todos queremos la autonomía dentro de la República. Fuera, pues, los personalismos. Venga la paz.

El día cinco de este mes, tuvimos el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo D. Cipriano Bernal, Gerente de la sociedad Minera de Cataluña, á quien acompañaban nuestros amigos, los abogados D. Raimundo Durán y Ventosa, D. José Rogent y el ingeniero señor Ramoneda.

Venian de Anglés, de visitar las minas del «Papa» completamente satisfechos del buen resultado de las instalaciones de máquinas para el desagüe y del abundante mineral que arrancan de la tierra, lo que hace suponer habra buenos dividendos entre los accionistas.

En el pueblo de Anglés reina júbilo, pensando que esto hará más rápido el camino del progreso de dicha población.

Hoy tiene lugar en Igualada un mitin federal al que asistirá el Consejo Regional de Cataluña.

Una de las fiestas de calle que más ha resultado lucida, en todos conceptos, ha sido la de la Platería, que tenía contratada la aplaudida orquesta «Unión Cassanense» y dió un buen baile, en el Teatro Principal, en el que se proclamó reina á una bella señorita.

El último sábado fué conducida á la última morada, la virtuosa esposa de nuestro amigo D. Eusebio Simó, á quien damos nuestro sentido pésame.

Ha sido trasladado á Barcelona el delegado de Hacienda de esta provincia D. Rafael Eulate, sustituyendolo D. Salvador Balius.

Hoy celebra su fiesta mayor el vecino pueblo de Sarriá.

En Celrá, el último domingo, hubo una reyerta entre obreros mineros, en la cual quedó uno muerto y varios heridos.

El juzgado entiende en el asunto.

Nosotros lamentamos sinceramente esas luchas desesperadas, donde necesariamente debe ofuscarse la razón.

Hemos visto un manifiesto de los *catalanistas moralizadores* que se lanzan al combate para ganar posiciones en los escaños del Municipio, en las próximas elecciones.

Habló el tal documento mucho de autonomía, y repite los desastres que nos llevaron á la pérdida de las colonias.

De libertad, de socialismo, de religión nada dicen: callan como un muerto.

Es que son cobardes la mayoría de los intransigentes y absolutistas y no osan públicamente revelar la negrura de sus aspiraciones.

Con los autonomistas liberales, debemos ir los federales gerundenses donde convenga; con los retrógrados, con aquellos subordinados de D. Carlos, que en Olot y en otros lugares, fueron por lo menos cómplices de incalificables atropellos y derramamiento de sangre, debemos apartarnos como de un apestado de Otranto.

Habiendo en esta ciudad autoridades catalanistas, con su órgano en la prensa, ¿cómo no firman ni patrocinan dicho manifiesto?

¿Quiénes son los díscolos?

Los marinos de guerra han cometido una barbaridad á *pie enjuto*, en S. Sebastián, atropellando al Director y Administrador de un diario de aquella localidad.

Eso es querer imponer la fuerza contra la razón, de lo cual debemos todos protestar.

Como todos los años, vamos á preparar un número extraordinario, á fin de solemnizar las fiestas y ferias de esta ciudad, que empiezan el 28 de Octubre próximo.

Los anunciantes pueden desde ahora mandar sus notas á esta Redacción.

Clínica médico-homeopática y masaje

Tratamiento y curación de toda clase de enfermedades, especialmente las crónicas y del estómago. De 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde.

Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª, esquina Subida de la Merced.—GERONA.

SE VENDE una casa en el vecindario de Salt, que da un seis por ciento líquido.

Darán razón en el establecimiento de D. Miguel Pujadas de San Daniel (Gerona).



¡FUMADORES!

Si quereis conservar vuestra salud fumad el acreditado é higiénico.

PAPEL JORDÁ

Imp. de EL AUTONOMISTA

Tienda de Comidas y Bebidas
DE
PEDRO SOY
edret. — **GERONA**
SERVICIO ESMERADO

Restaurant Fornos de José Briera
Calle de Mercaders (Neu), 18—GERONA
Servicio á la carta. Precios baratísimos.

Agua ferruginosa carbónica
de la Font de 'n Lliure

Se expende en botellas á 15 céntimos una y se admiten encargos para servirla á domicilio en la Rambla de la Libertad, núm. 7, tienda y Escala de 'n Mora, núm. 10, tienda, (Torre de Lesna.)

NOTA.—Desconfiar de los que digan que también expiden dicha agua.

FÁBRICA DE AGUARDIENTES ANISADOS
— DE —
José Auguet y Mestres
Puente Mayor.—GERONA

TRANSPORTES
de Calle de Barcelona
JUAN BOXA GERONA

Hotel Oriental
EDIFICIO EXPROFEO
SAN HILARIO SACALM
— GERONA —
Lujosas habitaciones. — Trato familiar.
PRECIOS ECONÓMICOS

Antiguo Establecimiento de Baños
— DE —
ESTEBAN PRATS
CALDAS DE MALAVELLA
— GERONA —

Espaciosas habitaciones.
Chalets de recreo.
Servicio esmerado.

Este anuncio lo insertamos gratis creyendo hacer un favor á la humanidad.

No hace mucho tiempo un amigo se fracturó una mano y se curó rápidamente sin dolor, con la

POMADA PANCHO
Medicamento eficaz: su autor Francisco Fondevila vive en Santa Coloma de Farnés.

VINOS FINOS * VIÑEDO FELIU

PEDRO POCH

Propietario. — Viticultor

CAMALLERA (PROVINCIA DE GERONA)

DEPÓSITOS:

GERONA: Colmado Gelaber. — SAN FELIU DE GUIXOLS: Viuda de Canals
PALAFRUGELL: Sucursal de la Viuda de Canals

Posada "La Imperial"

DE
JOSÉ BARRIS

Calle del Carmen, núms. 2 y 3—GERONA

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO
SE SIRVE Á LA CARTA

BAÑOS Y DUCHAS

GERONA

INDEPENDENCIA, NÚMERO 3

Perfumería,
Guantes y Novedades

Inmenso surtido de toda clase de adornos para Vestidos de Señora.—Cuellos, puños.—Corbatas.—Boquillas.—Calcetines.—Medias.—Lanas.—Nubes, etc. etc.

FEDERICO MARESMA
6 ABEURADORS, 6.—GERONA

EXQUISITO LICOR

CALISAY

Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias láudeas y aperitivas. Es altamente digestivo y reconstituyente.

—(☺)—
Pídase en todos los cafés y colmados.
Cuidado con las falsificaciones
AL POR MAYOR: D. MAGIN MOLLFULLEDA
Arenys de Mar (Barcelona)

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
CIRUJANO DENTISTA
Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE
PROGRESO, 21, 1.º

Taller de Reparaciones
y
Alquiler de Bicicletas

DE
F. SERRINI

Santa Clara, 12. GERONA

Impresiones de todas clases

Tarjetas desde 1 peseta el 100

COMISIONES
DIFERENTES

Dirigirse á la Administración de este periódico, Molino, 4.—GERONA.